

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS

Precio de los anuncios

Plas.
En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria...
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Precios de suscripción

Plas.
En la isla, un mes adelantado...
Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

Año 15.

Mahón, sábado 17 Agosto de 1895.

N.º 4.207

SECCION POLITICA

Politica española en Marruecos

Mientras se desarrollaron los sucesos a que dió lugar la intempestiva construcción del fuerte Aguarriach en el campo de Melilla, no tuve el gusto de comunicarme con los lectores de "La Publicidad"; hoy que, sin duda por llenar huecos, los periódicos traen á colación cuestiones marroquíes, voy á condensar en pocas líneas la opinión adquirida no solo por la lectura, sino también por el trato de personas y por la visita de los parajes.

Si el sultán de Marruecos renunciase su corona en favor del rey de España, y pasasen por ello todas las potencias europeas, los españoles deberíamos oponernos como á la mayor calamidad posible. Si una nación cualquiera sujetase á su dominio, ó siquiera á su protección á su exclusiva influencia, el imperio marroquí, España, de no poder impedirlo, debería llorarlo como un suceso infausto y pernicioso para nuestro porvenir.

El estado actual es preferible á cualquiera de estas dos soluciones, pero el estado actual tiene el inconveniente de que algo en realidad, y más en apariencia, parece amenazar continuamente con la fatal disyuntiva de tener al emperador ó sometido ó hostil. No es verdad esto; pero lo parece, y la opinión se conduce como si verdad fuera, dando ocasion á arrebatos peligrosos en nuestro actual estado de fortaleza económica y militar. Además, es en realidad molesta la vecindad de un Estado semibárbaro, flojamente gobernado, y sede de una religión muy tolerante si, pero ardorosa y fanática.

Pero si Marruecos, sin dejar de ser un pueblo musulmán independiente, adquiriese algún grado superior de civilización con el aumento consiguiente de riqueza y de seguridad é independencia en su gobierno, brindaría á los españoles un campo precioso de emigración definitiva ó temporal, cuyas consecuencias serían favorables para nuestro bienestar; y esto en grado superior al que lograsen alcanzar otras naciones, más lejanas en el globo, y más lejanas en toda clase de rasgos étnicos.

Creo, pues, que la política española en Marruecos ha de dirigirse á civilizar el imperio; empresa, en la que seguirían á España todas las potencias europeas, de buen grado. El día en que Marruecos llegase siquiera al estado de civilización de la Turquía europea, y esto merced á la influencia española, sería día *albo notanda sapillo* en la historia de España.

La empresa no es posible, si bien no es de las que se logran sin gran provisión de constancia y método; condiciones difíciles para estos nuestros gobiernos de partido, ó banderías mejor dicho, en los que el ministerio de Estado es, como los demás, una rica porción del botín ganado en la pelea.

Hay quien cree que la religión musulmana es un obstáculo insuperable para la civilización europea; á mi no me lo parece. En teoría la religión musulmana es un determinismo místico, que no deja de tener parentesco con el determinismo más científico, que tanto influye en la sabiduría moderna. La observación prueba que no es imposible el paso del uno al otro; y así vemos en Turquía una especie de renacimiento literario, político, y aun social íntegramente, que sin romper con la tradición la purifica suficientemente para infundir esperanzas de que *El hombre enfermo* viva mucho tiempo, y acaso bien. Los musulmanes de la Argelia y el Egipto son otro ejemplo de la facultad progresiva de los pueblos islamistas occidentales.

Pero el caso más sugestivo es indudablemente el de Tánger; población, que en pocos años, sin trastornos políticos y por sólo el influjo de la conveniencia con europeos respetados por el Sultán y sus empleados, ha alcanzado un alto grado de civilización íntima, de esa que modifica más el fuero interno de las almas que el aparato externo de la vida.

Y Tánger no es sólo demostración de lo que se puede lograr; es además lección de como ha de lograrse.

Tánger ha sido civilizado no por esta ó la otra nación, sino por Europa representada por sus ministros, y unánime en un punto: el de obtener seguridad de vidas y haciendas sin despliegue de fuerza material.

La representación europea, trasladada á Fez, civilizaría la corte imperial como civilizó la ciudad costera.

Las necesidades de esa representación diplomática promoverían la construcción de comunicaciones con la costa; y el primer ferrocarril que se inauguraría, entre Fez y el mar, señalaría la muerte del gobierno feudal, el nacimiento de una monarquía respetada, con todas sus consecuencias favorables relativamente al estado actual.

He aquí, pues, una fórmula para nuestra política marroquí, bien concreta como al vulgo le gustan: llevar á Fez la representación diplomática de Europa en Marruecos.

GENARO ALAS.

(La Publicidad).

Ecos políticos

Ya se halla definitivamente arreglada la cuestión Mora. No que la vayamos á dejar de pagar; Dios nos libre de ello! sino que en vez de hacerlo en tres plazos, lo hacemos en uno solo y enseguida.

Respecto de los intereses no sabemos si los pagará el Gobierno juntamente con la indemnización, porque no habla de ello; pero esperémoslo todo de los arreglos que hace esta gente.

Vamos, ya tienen los cubanos presidente de su república rociada por las lluvias. Es el cabecilla Massó, según noticias de los filibusteros.

Nosotros no lo creemos presidente. Allí no cabe más presidente que el mulato norteamericano Maceo. Y en su defecto, D. Máximo Gómez, cabecilla dominicano. Y de faltar éste, Roloff, aventurero polaco.

Es decir, un presidente extranjero. Porque los cubanos se lo merecen cuando consienten que vengan gentes extrañas á su país á saquear, asesinar é incendiar con una barbaridad sin ejemplo.

El maestro Ferreras dedica un artículo en *El Correo*, de Madrid, al meeting de Gracia.

Y en síntesis dice el artículo que todo lo que están haciendo y acordando esos republicanos disidentes no tiene ni puede tener otro resultado que favorecer la elección de un candidato conservador y apoyar la causa de los conservadores en el distrito de las Aduanas.

Lo que demuestra que el Sr. Pianas y Casals sabe hilar muy delgado.

Y que en las próximas elecciones tendrá asegurado ese distrito para un amigo suyo.

Niega Tyrone: que consagre su tiempo al arreglo de tratados con otras naciones, porque dice que los representantes de éstas están de veraneo.

Pues él ¿de qué está? Ni en verano ni en invierno hará este hombre de Estado nada. Solo se reserva para las cuestiones de Marruecos, que suete tratar con otro di-

plomático de su talla: con el moro Kandor.

Las tropas de Vitoria serán revistadas por la reina regente, que irá acompañada por el Nuncio y el Sr. Cánovas.

No sabemos si el presidente del Consejo arengará á las tropas, pero debiera hacerlo.

Su elocuente voz electrizaría á los soldados.

Cuando se sublevó en Manzanares contra el Gobierno constituido.

Siendo con este acto el precursor de lo de Sagunio, que calificó en los primeros momentos de botarriada.

De *La Dinastia*.
«Las novisimas y al aparecer exorbitantes pretensiones de los Estados Unidos respecto á la indemnización Mora, confirman la sospecha de que aquella nación friamente egoísta, tratada de hallar en la negativa de España á verificar el pago, un recurso para apoyar descaradamente á los insurrectos de Cuba.

El Gobierno comprendió sagazmente la intención de los yankees, y les tapó la boca y ató las manos accediendo á pagar el capital fijado para la indemnización.

Frustrado su plan en este terreno, han de descubrir más las carnes, como vulgarmente se dice, á ello responde la reclamación de intereses y el pago en oro americano que el parecer formula.»

La sagacidad de nuestro Gobierno es de las que parten por el eje.

A pesar de pagar la indemnización y acaso los intereses, los Estados Unidos continúan tan impertérritos enviando expediciones á Cuba.

Que es apoyar descaradamente á los laborantes.

Y apoyarlos con indemnización y todo, y sin aiadura de manos, ni tapaduras de bocas, ni todas esas cosas que dice el colega.

La verdad es que con respecto á los Estados Unidos, con indemnización y sin ella, siempre estaremos de la misma manera.

Y *preu per preu* debieramos haber hecho lo que el boticario de Olor Sorbernos la indemnización.

Leemos:

«La conferencia que el señor ministro de la Guerra ha celebrado á primera hora de la tarde con el Sr. Cánovas del Castillo, ha tenido por objeto darle cuenta de los telegramas relativos á la concentración de los reservistas, y al propio tiempo ha expuesto el general Azcárraga su criterio de juzgar con toda severidad á los que se han colocado fuera de la ley, considerándolos como desertores y siendo juzgados por el Código militar, toda vez que son soldados con los mismos derechos y deberes que los que se encuentran actualmente en filas.»

Más que castigar á los reservistas, se debiera hacer lo que les han soliviatado conduciéndolos al triste extremo de ser juzgados militarmente.

Cuidese de echar mano á los agentes provocadores á ver si resulta que están más á servicio de los cubanos que de otros á quienes se achaca también la idea de soliviantar á los reservistas.

De *La Epoca*:
«Es de tal naturaleza la disputa personal que sostienen hace días *La Nación* y *El País*, que ni siquiera podemos dar de ella un ligero esbozo.»

El lenguaje de los dos periódicos republicanos, órganos respectivamente de la derecha y de la izquierda, traspasa los límites de lo conocido en este género de luchas políticas.

Ambos colegas han agotado ya el diccionario de las frases duras y de los de nuestros conocidos.

Tienen que inventar otro más democrático aún, de seguir por este camino. No: si acaso más aristocrático.

Aquel que empleó en cierta ocasión *La Epoca* para hablar del Sr. Castelar.

¡Vaya, vaya con el colega conservador! Todos pueden censurar el lenguaje de los demás periódicos menos *La Epoca*.

Últimos Telegramas

Escala en Puerto Rico.—Informaciones

Madrid 13, 8:40 n.

Los vapores trasatlánticos que transportan tropas harán escala en San Juan de Puerto Rico.

Allí encontrarán los jefes de cuerpo órdenes concretas para el destino y des embarco de sus contingentes en Cuba.

—Por la vía de Nueva York se ha mitigado sus órdenes prohibitivas de la publicación de noticias de la guerra, que no sean las contenidas en los partes oficiales.

Autoriza ahora la publicación de noticias, con tal de que sean absolutamente verídicas.

Sucesos

Madrid 13, 7:16 n.

—Hoy no ha comunicado el Gobierno ningún despacho de la guerra.

En Soría se ha extinguido finalmente el incendio que durante dos días devastó grandes extensiones del monte de San Leonardo.

—Nada ha sabido averiguar la policía con referencia al hallazgo de un cadáver mutilado horriblemente en Carabanchel.

—Un violento incendio ha destruido un edificio en la calle de Almería.

—En cafés y corrillos se habla hoy mucho del esperado «début» de D.ª Rita Elejalde en el teatro del Príncipe Alfonso.

Las localidades están caras, pero se han despachado todas.

Un periódico aconsejaba al gobernador que prohibiera el espectáculo, que nada tiene que ver con el arte, y puede muy bien ser motivo de escándalo.

Sea lo que fuere, hay viva curiosidad por saber el final de la aventura.

Anoche se reunieron los oficiales tejedores de Alcoy, y acordaron cesar la huelga.

La huelga de Alcoy.—Las averías del «Filipinas»

Madrid 13, 8:30 n.

En vista de la coalición de los patronos que les impone su actitud de resistencia intransigente, la vuelta al trabajo de los huelguistas es condicional y amenaza con nuevos conflictos.

Acordaron, efectivamente, los huelguistas promover más tarde huelgas parciales, auxiliando los que trabajan a los huelguistas.

Los tejedores han presentado nuevas tarifas a los fabricantes que las han considerado aceptables.

—La casa Vea Murgia de Cádiz, constructora del torpedero «Filipinas» ha enviado a las Palmas ingenieros y obreros para examinar las averías que hizo el barco a la salida de Cabo Verde.

—De la política nada se habla. Coméntase solamente la solución de las negociaciones para el pago de la indemnización al Sr. Mora.

El Gobierno.—La madre de la Reina

Madrid 13, 10 n.

Los comandantes de los cuerpos de

ejército han dispuesto lo necesario para que se les recargue el servicio en filas a los reservistas que han infringido la ley y la disciplina.

—Ha sido nombrado gobernador político y militar de la estación naval de Corregidor (Filipinas) D. Pablo Riquelme.

—Se ha encargado del mando del crucero de tercera clase «Marqués de la Ensenada», el capitán de Navío, Sr. España.

—La archiduquesa D.ª Isabel, madre de la reina regente, viene a España a pasar una temporada en San Sebastián; luego acompañará probablemente a la familia real a Madrid.

Escándalo previsto

Madrid 14, 12:15 mda.

Se ha estrenado en el teatro del Príncipe Altonso la excesivamente famosa D.ª Rita Elejalde.

En los alrededores del teatro se ha aglomerado multitud de curiosos.

El público numeroso que ha pagado por la función entera, esperaba con nerviosa ansiedad a la «diva» que se ha presentado en un intermedio de concierto.

Ha cantado D.ª Rita una jota y un fragmento de «La Gioconda», y ha sido coreada por el público que ha tomado a chacota los esfuerzos de la tiple para remediar el fracaso tremendo que la agobiaba.

El cuadro era triste, pues las hijas de D.ª Rita Elejalde estaban en un palco, señaladas por todo el mundo, y escuchando el vocerío, las protestas y las risas del público.

Falta todavía la zarzuela «El lucero del alba».

La escuadra en Tánger.—

Conferencias

Cádiz 13, 7 n.

Por pasajeros llegados en el vapor correo de Tánger, Gibraltar y Algeciras me he enterado de que la escuadra inglesa en Tánger destacó dos buques que recorren la costa marroquí.

Los otros tres buques abandonaron las aguas de Tánger, y quedan anclados en Gibraltar.

El almirante inglés conferenció con el almirante Montojo antes de tomar esas disposiciones.

El almirante español, acompañado de nuestro representante en Tánger, señor Ojeda, pidió una entrevista a sidi Mohamed Torres, ministro del sultán cerca de las legaciones extranjeras.

Aquí se sigue con viva expectación la demostración naval de Tánger, todavía no aclarada.

Viaje presidencial.—Comercio franco-español

París 13, 5 t.

El presidente de la República salió anoche de Dieppe a las 8:45 y llegó sin novedad de regreso a su casa del Havre.

En el Havre fué saludado también por una gran muchedumbre.

«Le Temps» publica una estadística comercial, según la que en 1894 hubo un cambio de importaciones con España, por valor de 285 millones de francos.

Grandes maniobras—El mar en Roma

París 13, 8 n.

En las grandes maniobras que dispone el ejército italiano será movilizada la institución de la Cruz Roja.

Cada cuerpo de ejército dispone de dos hospitales de campaña, y la Cruz Roja establecerá un hospital de cien camas.

Ese experimento se hace por primera vez en grandes maniobras militares.

—En Roma han empezado los trabajos preparatorios para hacer puerto de mar la ciudad eterna.

En América.—El Gobierno peruano—Un incendio

París 13, 9 n.

En el Perú está definitivamente consolidado el triunfo de la revolución.

El general Plérola, que echó del poder al Sr. Cáceres, ha sido elegido presidente de la república peruana.

—Un enorme incendio ha devastado una fábrica en Nueva York. El fuego se corrió a dos edificios más. Las pérdidas se evalúan a tres millones de duros.

Monsén Jacinto Verdaguer

Poco es cuanto se haga para contrarrestar la serie de escándalos a que dá origen la fiebre de información, que lanza noticias sin cerciorarse previamente de su certeza.

Víctima de estas ligerezas—agravadas á veces por estar anexas al atán del escándalo—ha sido recientemente el notable poeta Jacinto Verdaguer, que con sus *Idilios místicos* y su *Atlántida* se ha conquistado preeminente puesto entre los cultivadores de la poesía, y que por sus extraordinarias virtudes era estimado por cuantos le conocían.

El exceso de trabajo intelectual ha fatigado su cerebro, y con motivo de esta enfermedad, completamente ajena al sentimiento personal y a libre albedrío, se ha echado a volar la fantástica especie de que sufre persecución por parte del obispo de Vich y del marqués de Comillas, quienes, por el contrario, estiman como se merece al exímio poeta y virtuoso sacerdote, y con la familia de éste y el senador Sr. Duran y Bas realizan verdaderos esfuerzos para conseguir el restablecimiento de Verdaguer, y señaladamente para evitar que una profunda desgracia se trueque en alimento de escándalo.

Escudándose en la quebrantada salud, en los magnánimos sentimientos y en la buena fe del sacerdote, gentes explotadoras cayeron como aves de rapiña sobre los fondos de limosnero que en casa del marqués de Comillas manejaba Monsén Jacinto Verdaguer, y una vez usurpadas estas cantidades, usurparon al distinguido poeta cuanto ganaba, y aun le obligaron a responder de deudas considerables, contraídas en tales condiciones, que no tratándose de Verdaguer originarían tristes aplicaciones de las leyes de Enjuiciamiento. De aquí que el obispo de Vich y el marqués de Comillas se negaban a satisfacer estas deudas, simuladas por la perfidia de infames explotadores, quienes aun fueron más lejos, conociendo el misticismo del gran poeta, han difrazado tan inicuas explotaciones afectando diabólicas enfermedades.

Este es el fondo de la verdad, y no nos extendemos más en este asunto, porque le consideramos digno de toda la prudencia y de toda la discreción, y solo el propósito—porque es de conciencia—de impedir que tenga funestos resultados esa campaña periodística y sectaria, nos hacen colocarnos frente a gestiones tan perniciosas.

Lo de Cuba

El filibusterismo en Costa Rica

Las últimas noticias recibidas de Costa Rica acusan una gran actividad en el centro filibusterismo, allí existente. Hábiase convocado una reunión magna del club «General Maceo», a fin de tratar asuntos de gran interés para la independencia de Cuba. Coinciden estas noticias con las transmitidas por telegrafo desde los Estados Unidos, anunciando que se estaba preparando en Costa Rica una nueva expedición filibustera.

En vista de los sucesos ocurridos allí antes y después de la salida de la expedición Maceo, bueno sería adoptar me-

didias para obtener en serio la neutralidad de ese Estado, pues las seguridades que repetidas veces ha dado su Gobierno, no han tenido hasta ahora otro valor efectivo que el de una nueva fórmula de Cancillería y son en el fondo una burla que, desgraciadamente, resulta para nosotros sangrienta.

El filibusterismo debe combatirse, tanto como en la manigua, en esos focos, de donde salen todo género de recursos, y que si hoy subsisten en naciones como Costa Rica, debese exclusivamente a la debilidad que informa nuestra política en el extranjero.

Las fugas de los insurrectos

En una carta de Santa Clara, que publica un periódico de la Habana, leemos lo siguiente:

«Aquí todos nos hacemos esta pregunta: «La conducta que observan los rebeldes ¿es resultado de un plan convenido ó efectos del temor que les inspiran las tropas?» Indudablemente que el abandonar caballos, monturas, ropas y otras cosas en esas huidas precipitadas no cabe admitirlo seriamente como consecuencia de planes concebidos; admitir como una verdad el otro extremo de la pregunta, páreceme algo aventurado, por más que está dentro de la lógica y de un razonamiento desapasionado. El hecho existe de una manera indudable; las causas ya parecerán.»

Sanguily y el «Cauca»

De un telegrama de Nueva York, publicado por *La Lucha*, de la Habana, copiamos las siguientes noticias:

«D. Manuel Sanguily no ha aceptado ningún cargo del partido revolucionario cubano.»

«Permanece en actitud expectante y se muestra muy reservado al tratar de los asuntos de la revolución de Cuba.»

Se ha probado que el vaporcito «Cauca», que se suponía al servicio de los separatistas cubanos, pertenece a una Compañía colombiana.»

Discordia entre los insurrectos

Dijose no ha mucho, que habían ocurrido disensiones entre Maceo y Masó, á consecuencia de no estar conforme este último con la conducta sanguinaria del primero, y un colega refiere que ha visto cartas procedentes de Tampa, en que se habla de disgustos graves entre varios cabecillas y Maceo, cuyo sistema de guerra no es agradable á aquéllos.

Aseguran las cartas de referencia que es probable que Masó, Rabi, Periquito Pérez y otros se presenten al general Martínez Campos y abandonen el campo enemigo, pues no pueden ponerse de acuerdo con Maceo, por tener, respecto del asunto, un criterio diametralmente opuesto al suyo, de terror y devastación.

Sin duda, de esta carta nació la noticia de haberse presentado el cabecilla Masó con 400 hombres.

MAHÓN

Pues no ha dado poco juego eso del empréstito municipal!

Dice primeramente un concejal, que para atender á las necesidades del obrero es preciso pedir la debida autorización para realizar un empréstito de 50.000 pesetas.

Pasa la proposición á la comisión de Hacienda y ésta considerando insuficiente la cantidad en ella consignada, la eleva en su informe hasta 250.000.

El concejal proponente se felicita, por supuesto, del dictamen de la comisión, (no había de felicitar-se) y el Ayuntamiento por unanimidad lo aprueba, pidiendo autori-

zación para un empréstito de 250 mil pesetas.

Se celebra nueva sesión, y el concejal proponente despues de haber meditado ocho días consecutivos sobre si debía conformarse con lo hecho por aquéllos, de la comisión de Hacienda, ó si habla de modificarlo á su gusto, se decide por lo último, y, ¡záz!, nueva proposición al canto elevando la cifra á 500.000 pesetas.

Pasará de nuevo la proposición á la comisión de Hacienda, y quien nos asegura que ésta se conforme con la opinión del Sr. Mir, ó bien que no creyéndola aceptable, la enmiende por segunda vez haciendo llegar la cantidad hasta un millón de pesetas?

Porque la verdad, la última proposición del Sr. Mir contiene cuatro cabos sueltos de los cuales tres quedan resueltos y el otro sin resolver.

Efectivamente, en ella se trata: 1.º, de saldar la deuda con el Gobierno; 2.º, de unificar la deuda que luego resultare, y 3.º, de emprender obras de utilidad para dar trabajo á los obreros.

Ahora nosotros preguntamos: ¿Cuándo, cómo y con qué ha de saldarse luego el Ayuntamiento la deuda unificada que resulte? ¿Piensa, acaso el Sr. Mir, que los nuevos prestamistas se conformarán con no cobrar nunca su crédito, contentándose tan solo con el interés que devengue? ¿Cree acaso el señor Mir que los prestamistas para cobrar su crédito ofrecerán á la larga, como el Gobierno ofrece, un beneficio del 30 por 100 en favor de las arcas del Municipio?

Lo ignoramos; pero no deja de haber quien ha dicho que lo mejor de todo sería que el Ayuntamiento hiciera luego un reparto anual de 50 mil pesetas entre las personas pudientes de la localidad, porque no sería justo que en él se incluyera á los obreros, es decir, á aquellos que son objeto principal del empréstito en cuestión, pues ésto equivaldría á darles pan con la mano derecha, para quitárselo con la izquierda, y francamente, esto no colaría.

De todos modos sea la opinión que fuese la del Sr. Mir sobre este extremo, lo cierto es que no consta en su proposición, y por esto hemos dicho que contenía un cabo suelto sin resolver, tal vez el de mayor interés para todos en general.

Suponemos que ese olvido tratará de salvarlo el Sr. Mir, sopena de dar pábulo á que se crea que tambien es de aquéllos que tratan de dejar á sus sucesores las deudas que supo contraer.

El otro diario con sobrada razón aboga porque la visita que se está girando á las tiendas de comestibles, se haga estensiva á todos los artículos de comer y beber.

Nosotros nos asociamos á sus de-

seos pues no basta descubrir por ejemplo que en algunos almacenes se venda aceite de sésamo como si fuera de oliva según ha sucedido en la visita practicada el miércoles, es preciso analizar los vinos, los alcoholes, los chocolates, las leches, todo eso que á diario se consume pero es preciso para ello que se cuente con medios para hacerlo puesto que es imposible practicar ensayos en la misma casa donde se venden los artículos á no ser en contadísimos casos y cuando la adulteración es tan burda que con facilidad se descubra.

Tómense muestras, envíense numeradas á una persona perita y en el Laboratorio con los medios necesarios y con la calma que precisan estas cosas, puede darse un informe concienzudo por bien hecha que esté la falsificación.

Si como decimos en la visita practicada se pudieron averiguar algunos fraudes fué solo debido á que los ensayos se dirigieron solamente á averiguar si los aceites eran ó no puros de oliva encontrando una casa que vendía el aceite de sésamo puro y sin mezcla.

Mañana á las once de la misma, sale para Marsella el vapor Ciudad de Mahón, según puede verse por el anuncio que publicamos al pié de la tercera plana de este número.

El lunes próximo día 19 se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que ha de celebrarse en Madrid el martes día 20 del actual.

Premio mayor 120,000 ptas.
Precio del billete entero 40 id.
Id. de la fracción ó décimo 4 id.

Leemos en el Diario del Comercio:

«Estando bañándose en Tarifa las fuerzas de infantería, un soldado perdió el conocimiento dentro del agua. Viendo el capitán don Ramón Rubio el peligro que corría el desdichado soldado, se arrojó al mar, salvándolo de una muerte cierta.»

1895
Hoja del Calendario para mañana

Agosto 18 Domingo

San Joaquin padre de Ntra. Sra., Santa Elena emperatriz vírjin, Stos. Agapito y Alvaro mártires, y Sta. Clara de Monte Falco vírjin.

Sale el Sol á las 5'14.—Pónese á las 6'52.
Luna: sale 3'00 M.—Pónese 5'21 T.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 17.

De Barcelona goleta «San Jaime», pat. José Guerrero, con 7 trip., barina y otros efectos.

Buques despachados

Día 17.

Para Alcúdia y Barcelona vapor correo «Menorquín», cap. D. Bernardo Cabot, con 26 trip., efectos y la correspondencia.

SOCIEDADES

Comité coalicionista «Fraternidad» de San Luis

Se convoca Junta general ordinaria para el sábado proximo día 17 del actual á las nueve de la noche, para tratar de elegir los cargos de Presidente y Representante de esta Sociedad con arreglo á lo preceptuado en el Reglamento de la misma

San Luis 16 Agosto 1895.—El Presidente, B. Vidal.

Circo Colón

Baile para mañana domingo en el que tomara parte el Orfeón «Lo Progreso» cantando escojidos bailables de su repertorio.—A las 9.—La Comisión.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Sentencia justa—Que se maten—Oposiciones aplazadas—Tropas para Cuba.

Madrid 16, 5'40 t.

El general Martínez Campos ha aprobado la sentencia del Consejo de Guerra condenando á 20 años de reclusión á los compradores de armas en la Habana con destino á los insurrectos. El vendedor Larranaga ha sido condenado á 12 años de reclusión.

Aumentan las disidencias en el campo insurrecto hasta el punto de haberse peleado los jefes Rabí y Maceo quedando herido este último.

Se han aplazado hasta primeros de Octubre las oposiciones para médicos de la Armada.

Han llegado á Cádiz los escuadrones de caballería que deben embarcar en el vapor «Cataluña»

Qué partida?—La huelga de Alcoy

Madrid 17, 8'30 m.

Continúa ignorándose el paradero de la partida armada de Segorbe.

La huelga de Alcoy tiene tendencias á terminar.

Ninguna nueva noticia de Cuba.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 16, 4'10 t.

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like '4 por 100 interior', '4 por 100 exterior', 'B. H. de Cuba 1886', etc.

Empeños del Casino Mercantil

Interior . . . 00 rs. vn. paga alcista.

Exterior . . . 00

D. Juan J. Vidal y Mir, Abogado, Juez municipal de la ciudad de Mahón.

Hago saber: que el día veinte y siete del actual á las once de la mañana se venderán en pública subasta en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, los bienes que á continuación se expresan, embargados á don Rafael Morey y Moragues en el juicio verbal celebrado con D. Juan Petrus y Orfila, vecinos de esta ciudad, sobre pago de dinero:

Dos marcos de pino sin pintar para puertas interiores; dos marcos también de pino, pintados color de plomo para puertas interiores, terminando en la parte superior en forma de arco; dos puertas de la misma madera y color, dividida en dos hojas cada una, construidos al parecer para los marcos con arcos descritos; y un marco de la misma madera y color para puerta exterior de casa con dos barrotes de hierro en la parte superior; doscientos ladrillos cuadrados para aceras; treinta tubos de barro para cañería; seis docenas piedras sillares de las llamadas «cuarts»; tres embudos de barro para cañerías; doce sacos de teja molida; seis sacos y medio yeso; dos portales de piedra para puertas de casa; setenta piedras sillares llamadas tersos; doce piedras sillares llamadas quintos; trececientas tejas; cuarenta y tres docenas baldosas blancas y amarillas; treinta quintales cal en polvo; doce piedras de seis pulgadas; seiscientas baldosas finas en carpadas.

Para tomar parte en dicha subasta, en la que no se admitirán posturas que no cubran las dos terceras partes del justiprecio de cada uno de dichos bienes, deberán los licitadores exhibir su cédula personal y consignar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicho justiprecio, cuyas consignaciones se devolverán á sus respectivos dueños, á escepción de las que correspondan al mejor postor que se conservarán en depósito como garantía del cumplimiento de su obligación y en su caso como parte del precio de la venta, de cuyo depósito quedará dispensado el ejecutante, si se presentare como postor.

Dado en Mahón á catorce de Agosto de 1895.—Juan J. Vidal.—Ante mí.—Alejandro Gavaso Srto.



La Marítima
Compañía Mahonesa de Vapores
Para Marsella

Saldrá mañana á las once de la misma el vapor.

CIUDAD DE MAHÓN

al mando del capitán D. Bernardo Cabot.

Admite carga y pasajeros.

Para Palma y Argel

Saldrá el próximo martes día 20 del actual á las cinco de la tarde el vapor-correo

NUEVO MAHONÉS

al mando del capitán D. Francisco Cardona.

Admite carga y pasajeros, á los precios anunciados.

NOTA El despacho de pasajeros para Argel se cerrará á las doce de la mañana del día de salida.

Para Barcelona directamente

Saldrá el próximo jueves 22 del corriente á las 6 de la tarde el vapor correo

Menorquín

al mando del capitán D. Tito Ginart.

Admite carga y pasajeros á los precios publicados.

Mahón 17 Agosto 1895.—Por «La Marítima» Compañía Mahonesa de vapores.—El Director Naviero, Juan F. Talavall.

Anuncios.

Programa de los fuegos artificiales que se dispararán en San Clemente la noche del 18 de este mes, costeados por varios vecinos del mismo pueblo.

ANUNCIO DEL FUEGO

- 1.º Dos bombas doble detonación explotando á 100 metros de altura.
- 1.ª parte
- 2.º Magnífico sol con 4 juegos de colores figurando la flor del jazmín con fuego brillante.
- 3.º Seis cohetes colores variados.
- 4.º Un volcán fuego chinesco.
- 2.ª parte
- 5.º Pieza regadera jardinera con fuego brillante y jazmín.
- 6.º Seis cohetes bolidos y torbellinos.
- 7.º Una bomba lluvia de plata explotando á 100 metros de altura.
- 3.ª parte
- 8.º Una dalia con fuego chinesco y brillante.
- 9.º Seis cohetes estrellas multicolores y detonantes.
- 10.º Un volcán fuego jazmín.

4.ª parte

- 11.º Gran capricho cambiante 7 veces en fuego brillante, común y jazmín terminando con una gran fuente giratoria.
- 12.º Seis cohetes detonantes y silvantes, una bomba estrellas multicolores.
- 5.ª parte
- 13.º Gran surtidor produciendo flores de colores variados y estrellas color jazmín.
- 14.º Seis cohetes variados.
- Final
- 15.º Bombardeo de candelas romanas y 20 disparos de morteretes.
- 16.º Ramillete de 20 cohetes multicolores.



La Marítima

Compañía Mahonesa de Vapores

En virtud de convenio celebrado entre la Sociedad «Mahonesa de Vapores» y la Compañía de Navegación «La Menorquina», con fecha 30 de Julio último según escritura pública otorgada ante el notario D. Francisco Mercadal, quedó constituida esta Sociedad Anónima con un capital social 625,000 pesetas dividido en 1250 acciones al portador de 500 pesetas cada una. Y habiendo manifestado varias personas que no tienen interés en la Mahonesa ni en la Menorquina, deseos de adquirir acciones de «La Marítima», desde esta fecha hasta el 31 del corriente á las 9 de la noche, queda abierta en el domicilio del infrascrito Director Naviero una suscripción de acciones, que se repartirán á prorrata el día 1.º de Septiembre á las 10 de la mañana si el importe de las suscritas excediera de

la suma que la Sociedad tiene disponible.

Mahón 1.º Agosto de 1895.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Tallavull.

Con el fin de evitar el abuso que desde algún tiempo se viene cometiendo en el despacho de pasajeros á última hora, retardando la salida de los vapores por falta de tiempo material para despachar la debida documentación, desde el próximo domingo 18 del actual estará abierto el despacho de pasajeros en las oficinas de esta Dirección hasta media hora antes de la salida de sus vapores y los pasajeros que se despachen después de dicha hora deberán hacerlo á bordo, donde pagará un recargo de 10 por 100 sobre el precio de su pasaje.

Mahón 12 Agosto de 1895.—Por «La Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Tallavull.

Para Palma y Argel

Saldrá el próximo martes día 20 del actual á las 10 de la tarde uno de los vapores de esta Compañía, dirigiéndose á los puertos anunciados.

NOTA. El despacho de pasajeros para Argel se cerrará á las doce de la mañana del día de salida.

Para Barcelona directamente

Saldrá el próximo jueves 22 del corriente á las 6 de la tarde el vapor corriente.

Menorquina

al mando del capitán D. Tito Ginart. Admite carga y pasajeros á los precios publicados.

Mahón 16 Agosto 1895.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de vapores.—El Director Naviero, Juan F. Tallavull.

Fiesta de San Clemente

En el establecimiento de Pablo Pons situado en la aldea de San Clemente, calle de San Gabriel número 21, encontrarán los concurrentes un esmerado servicio, tanto en comidas como en refrescos y bebidas, á precios módicos, durante las fiestas que se celebrarán el sábado y domingo próximos, días 17 y 18 del corriente.

Al público

El próximo domingo la vecina aldea de San Clemente celebra su fiesta cívico-religiosa para la cual el casino «El Pasatiempo» estará adornado é iluminado, sirviéndose por el conserje del mismo, cenas, almuerzos, comidas, raciones, refrescos, licores etc., etc., no tan solo á los socios, si que tambien á todas las personas que le honren con su confianza, estando la dirección de la cocina á cargo del acreditado joven José Vidal.

Pailebot «JOVEN HUGUET»

A principios de la próxima semana saldrá de Barcelona para esta ciudad el pailebot «JOVEN HUGUET» Despacho: En Barcelona, Sres. Moll y Corominas plaza Palácio, letra B. En Mahón, Sres. Huguet y Maspóch.

LA MAQUINISTA NAVAL GRAN REBAJA DE PRECIOS Molinos de viento

Construidos de hierro del sistema mas perfeccionado y sólido que se conoce

Se regulan y orientan automáticamente y por tanto pueden funcionar sin peligro durante las tempestades y huracanes.

Tarifa de precios

De 114 caballo	Pesetas 270
» 112 »	» 315
» 3/4 »	» 450
» 1/4 »	» 575
» 2 »	» 700
» 3 1/2 »	» 900
» 4 »	» 1450

Para informes en los talleres de la referida sociedad en el Cos-Nou de este Puerto.

Cambio Mahonés Cupones

Se negocian los de Cubas y Exterior vencimiento 1.º Octubre 1895.

Para alquilar

Lo están las casas números 98 y 133 de la calle de Prieto y Cales. Informarán el la misma calle n.º 47.

Sobreasadas

Las tan acreditadas de Villacarlos se venden en dicho pueblo (Magatsem d'els Bous) en el establecimiento de Vazquez calle de San José núm. 4, al precio de 13 reales vellón la carnicera. Al por mayor á precios convencionales.

Subastas

El día 18 del corriente á las once de su mañana se venderá en la casa n.º 1 de la calle Arravaleta, siempre que la postura sea de agrado de sus dueños, la casa números 41, 43 y 45 de la calle Nueva, llamada «Puerta del Sol».

El día 18 del corriente á las 4 de la tarde se venderán en pública subasta en la casa n.º 111 de la calle Mayor de Villa Carlos siempre que la postura sea de agrado de sus dueños, las fincas siguientes:

- Una casa calle San Jaime ns. 21 y 23.
- Otra en la del Rosario núms. 13 y 15.
- Otra en la misma calle n.º 55.
- Otra en la calle Mayor n.º 135.
- Un huerto calle del Puerto n.º 22.
- Una viña en Toraxer.

El día 25 del corriente se venderá en pública subasta en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa n.º 27 de la calle del Rosario de esta Ciudad perteneciente á la herencia de D. Juan Vidal y Vives, bajo el tipo de 5.000 pesetas.

DINERO Se procura su colocación á préstamo en primeras hipotecas. Informes: Mahón, Devá, 16, 1.º

CONSULTA MEDICA
DOCTOR KLEIN
 ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS VIAS RESPIRATORIAS DE CORAZÓN Y ANEMIAS
 Tratamiento especial del asma, catarrros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la cámara neumática.
 Consulta de 11 á 1 Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

NODRIZA

Hay una joven que desearía encontrar criatura para amamantar. Para informes calle San Gabriel n.º 39 (molino).

Para vender

Lo está por 200 duros una casa calle del Alba número 111 que forma esquina con la calle de Alayor. Informes, calle de Andreu núm. 13.

Pérdida

Anteayer se extravió por las calles de esta ciudad un colgante de reloj de oro.

Se gratificará su devolución calle del Horno n.º 32.

Se agradecerá y gratificará á la persona que entregue en esta imprenta un brazalete de oro que se extravió anteayer tarde en el Paseo de la Esplanada.

Para vender o alquilar

Lo está la casa calle Mayor n.º 90 de Villacarlos. Informes su dueño, Moreras 13, Mahón.

Para vender

Una casa en Villacarlos calle de la Fuente n.º 5. Informarán calle de San Alejo n.º 18.

Lo está la casa n.º 45 de la calle de San José. Informes en esta imprenta.

Lo está una espaciosa casa con huerto recién construida calle de Ramírez frente la fábrica de hielo. Informes, Plana 22.

Lo está la casa n.º 51, calle de San Pedro, Villacarlos. Para informes en la calle de San Elías n.º 7, Mahón.

Lo está la casa y el establecimiento de licores de brincón de la Pescadería. Lo está un huerto de recreo. Para informes en esta imprenta.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes,

dolores de cabeza, reuma, patipalones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MARIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sifilítico en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estreñecidos y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san greo ó descarné de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Imprenta de Bernardo Fabregues.